

Se Unen 12 Países Sudamericanos Para Enfrentar la Insurgencia

Impulsan una Fuerza Interamericana

Decretan los Militares un
Cercos a Cuba y Nicaragua

5,700 Millones de Dls., Gasto
Latinoamericano en Ejércitos

Por PEDRO PABLO CAMARGO,
corresponsal de EXCELSIOR

Por ARY MOLEON, de la AP.

WASHINGTON, 9 de noviembre. América Latina tiene 1.4 millón de militares que en 1977 costaron 5,700 millones de dólares.

Las cifras están contenidas en un informe de la Dirección de Desarme de la Secretaría de Estado.

Los gastos militares de América Latina varían considerablemente, desde ninguno en Costa Rica a los 877 millones de Perú, que representaron 6.3 por ciento de su PNB.

Uruguay gastó 80 millones, 2.1 por ciento, y Paraguay 28 millones o sea 1.4 por ciento. Brasil gastó 1,620 millones 1.0 por ciento; Argentina 761 millones, 2.0 por ciento; Chile usó 281 millones, pero no hay información sobre su PNB.

México empleó 515 millones, o sea el 0.7 por ciento; República Dominicana de 66 millones, 1.6 por ciento; Bolivia gastó 62 millones, 2.0 por ciento; Ecuador 110 millones, 1.9 por ciento; Colombia 117 millones, 0.7 por ciento, y Venezuela 622 millones, 1.7 por ciento.

Nicaragua encabezó los gastos militares centroamericanos con 38 millones, 1.9 por ciento; Guatemala 38, sólo 0.8 por ciento; Honduras 22 millones, 1.8 por ciento, y El Salvador 23 millones, 1.0 por ciento, y Panamá 15 millones, 0.7 por ciento.

El país de América Latina con un mayor número de militares en 1977 fue Brasil con 450 que representaron 3.8 por cada mil habitantes.

El mayor número proporcional es el de Chile con 111,000 militares para 10.6 por cada mil habitantes.

Argentina tenía 155,000 (5.9), Uruguay 28,000 (9.7), Guyana 7,000 (8.7), Perú 125,000 (7.62), Paraguay 15,000 (5.3), Panamá 8,000 (4.5), Ecuador 30,000 (4.1), Venezuela 55,000 (4.04), Bolivia 20,000 (4.04), Dominicana 19,000 (3.6), Honduras 12,000 (3.5), Nicaragua 6,000 (2.6), Colombia 60,000 (2.4), Guatemala 14,000 (2.2), El Salvador 8,000 (1.8) y México 100,000 (1.6).

BOGOTÁ, 9 de noviembre.—Mientras los Comandantes de una docena de países, casi todos ellos con regímenes militares de derecha (como Argentina, Colombia, Chile, Guatemala, Paraguay y Uruguay) concluyeron aquí que lucharán solidaria y mancomunadamente para impedir, a sangre y fuego, que triunfen las guerras de liberación nacional, el Ejército colombiano detuvo a la periodista Consuelo Salgar de Montejó, directora del diario de oposición El Bogotano, y la condenó a un año de cárcel.

Consuelo de Montejó, ex diputada liberal independiente, fue interceptada por una patrulla militar y conducida, en medio de estrictas medidas de seguridad, a la base militar de Tolomaida, donde hay un campo de concentración de presos políticos, y donde opera también el Centro del Ejército para el entrenamiento de militares de países de la región para la lucha antiguerrillera.

La directora de El Bogotano fue condenada a un año de cárcel, en sentencia sin apelación dictada por el coronel Hernán Pinilla, comandante de la X Brigada, por órdenes del Presidente Turbay Ayala y su ministro de la Defensa, general Luis Carlos Camacho Leyva. Se le ha aplicado el Estatuto de Seguridad por la supuesta venta de una carabina deportiva, antes de la vigencia de este estatuto. Pero ese es, según otros periodistas, el pretexto para castigarla por las denuncias de su periódico contra el gobierno y las atrocidades militares.

El periodista Luis Fernando Bueneditorialista de El Bogotano, afirmó que "continuaremos nuestra batalla hasta el día en que definitivamente seamos clausurados o asesinados por una horrenda dictadura fascista, que ha cercenado todos los derechos humanos".

La XIII Reunión de Comandantes

SIGUE EN LA PAGINA TREINTA

Decretan los Militares un Cercos a Cuba y Nicaragua

Sigue de la Página Tres

de 14 Ejércitos Latinoamericanos terminó hoy sus labores. En sesiones secretas aprobó planes "contra la subversión comunista internacional". Tales planes no fueron revelados pero trascendió que, aparte de un intercambio de información, serán coordinados los Servicios de Inteligencia Militar y habrá una activa cooperación entre los comandantes de Ejércitos.

SERA REVIVIDA UNA INICIATIVA

Los países con regímenes militares se comprometieron a enviar a Tolomaida a sus oficiales, para que se entrenen en la lucha antiguerrillera en el Batallón Lanceros de Colombia. Igualmente será revivida la iniciativa de los militares del Cono Sur, de crear una fuerza armada interamericana y de actuar con-

juntamente en las organizaciones internacionales, especialmente a través de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Los comandantes militares decidieron también imponer un cerco a las revoluciones de Cuba y Nicaragua. Y en el caso de golpes militares de origen popular, los generales de Argentina, Chile, Guatemala, Paraguay y Uruguay, acordaron celebrar reuniones de emergencia.

El Pentágono de Estados Unidos continuará manteniendo estrecho contacto con los Comandantes de los Ejércitos, y les prestará toda su ayuda. Dijeron que el principal peligro radica en el estímulo a las guerrillas de parte de la URSS. Se dijo igualmente que ese país, por ejemplo, financia a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

PREMIA EDITORA

Raúl Dorra me envía su novela *La pasión, los trabajos y las horas de Damián*. Nació en Jujuy, Argentina (1937), reside en Puebla, como profesor de la universidad, hoy perseguida de nueva cuenta. Ha publicado *Aquí en este destierro* (Rosario, Argentina, 1967) y *Sermón sobre la muerte* (Ed. UAP, 1977). 144 pp.